

EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

REDACTORES

Sección política y literaria

Mannel González Z.

Sección social y literaria

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Castilla n.º 158

Año I

San José, 15 de Agosto de 1901

Número 161

Autonomía Municipal

No vamos á teorizar acerca de ese punto tan debatido; no es nuestro ánimo obligar al lector á enfrascarse con nosotros en un dédalo de apreciaciones deducidas de obras más ó menos conocidas de derecho público ó tomadas de cartillas de instrucción cívica; escritas en la conciencia de todo hombre medianamente ilustrado, están las ventajas que Costa Rica reportaría con la amplia libertad de los municipios, especialmente palpadas desde que la centralización de los poderes se ha venido exagerando al extremo de que ya no hay función nacional ó comunal que no deba pasar antes por esa rueda abrumadora del poder central ejercido entre nosotros por un solo hombre. De modo que, cuando la mala fortuna dispone que ese sábelo todo y puédelo todo no esté empapado en los buenos principios ó en cariño acendrado por el bienestar de la patria, no hay nada que oponer á su mal gobierno, nada que se traduzca en bienandanza como compensación equitativa.

Un mal gobierno quedaría en mucho compensado con un buen municipio independiente; pero dada nuestra organización, un mal gobierno ó gobernante, que es lo mismo, viene á resultar en un mal municipio; en la práctica lo hemos visto ciento y pico de veces.

Sin embargo, ocurre el caso, raro por cierto, en el que se deja ver el chispazo de la autonomía, desplantas de carácter y de varonil energía, que prueban que aún en nuestro pueblo no ha muerto la idea del gobierno propio, del manejo personal de su cosa sin intromisiones ni complacencias.

Díganlo los párrafos que copiamos de «La Gaceta» número 38 de ayer, tomadas de las actas extraordinarias, (bien llamadas!) que celebró el Municipio de Atenas el 29 de julio último y el 5 de agosto en curso y que respectivamente, en lo conducente dicen:

«El señor Regidor Presidente dijo: interpele al señor Jefe Político para que categóricamente exprese los motivos que tenga para no hacer efectivo el cobro del detalle levantado para la reconstrucción del puente del Cacao, camino á Grecia, aprobado el 15 del corriente mes; pues aunque se dice que algunas personas han interpuesto recurso para ante el Superior, no es bastante razón para no efectuar dicho cobro, porque á los reclamantes, si el Poder Ejecutivo les reduce su cuota, puede reintegrárseles la diferencia. El señor Jefe Político sabe mejor que nadie cuántos sacrificios ha hecho esta Corporación para llevar adelante esta obra de reconocida importancia para este cantón, á extremo de haber contraí-

do deudas que exceden de ₡ 1.800-00, debiendo, además, á los operarios, parte de sus jornales de las semanas pasada y antepasada, que pasan de ₡ 75-00.

El señor Jefe Político contestó que lamenta la situación porque ha tenido que atravesar el Municipio y su autoridad para lograr la terminación de una obra tan interesante como lo es la de que se trata; pero aunque le es penoso manifestarlo, cree que los procedimientos del Ayuntamiento han traído esas dificultades que, «por más que ha querido subsanarlas» por medio de razones justas expuestas ante este Cuerpo, no le ha sido posible conseguirlo, porque desgraciadamente uno de sus miembros ha manifestado por escrito que su voto será contrario á todo lo que se proponga, y sus compañeros, creyéndolo que procede cual corresponde á una persona honrada y bien intencionada en favor del pueblo, han secundado sus ideas; que aunque deseaba para subsanar tantas dificultades llevar adelante el cobro de ese detalle, se le hace difícil llevarlo á cabo, por cuanto hay de por medio una solicitud, la cual presenta, para que oyendo á este Cuerpo, dar el informe que se le pide; que con ese objeto presenta el escrito para que se le considere y se le devuelva, y que esos son los motivos que ha tenido para no llevar adelante el cobro del referido detalle.

El señor Regidor Presidente manifestó: que en virtud de lo expuesto por el señor Jefe Político, y no teniendo noticia oficial esta Corporación de los reclamos expresados, hace moción para que se ponga en conocimiento del señor Presidente de la República y del señor Gobernador lo dicho por la citada autoridad, á fin de que se sirvan dictar las medidas necesarias para no paralizar el trabajo del referido puente, porque podría llevarse la formaleta una próxima avenida; ordenando el cobro del detalle inmediatamente, advirtiendo que en la sesión próxima pasada se presentó un reclamo por varios vecinos, el cual se declaró sin lugar, y ahora que se presenta el del señor Agustín López. Los Regidores Matamoros y Campos son de opinión de que se ponga lo expuesto en conocimiento solamente del señor Gobernador, y así quedó acordado.»

«En vista del oficio del señor Jefe Político de este cantón, sin número y de esta fecha, en el cual transcribe lo siguiente: (que resuelve una solicitud de los señores Agustín López y compañeros, sobre nulidad de la aprobación del detalle cantonal para la reconstrucción del puente del Cacao, camino á Grecia.)—Gobernación de la provincia de Alajuela, á las dos de la tarde del primero de agosto de mil novecientos uno.—Constando del informe anterior, que los procedimientos de la Corporación Municipal del cantón central de Atenas, se han apartado de la justicia, negándose á oír en tiempo oportuno las reclamaciones de los quejosos, se resuelve por esta Gobernación: 1.º—Que

la Corporación indicada nombre Juntas Itinerarias que tengan carácter imparcial; y 2.º, que las Juntas, nuevamente nombradas, formulen detalles para atender á la construcción del puente sobre el río Cacao, camino á Grecia.—C. Volio.—Rómulo González,—Secretario.»

Considerando 1.º—Que «La Gaceta» del 4 del corriente mes, probará al señor Gobernador que es falso que no se atendieran los reclamos presentados en tiempo oportuno, estando publicada la lista de las personas á las cuales se les denegó lo que solicitaban; 2.º—Que la resolución del señor Gobernador, aquí preinserta, no se basa ni en las leyes vigentes de caminos ni en disposición alguna de las Ordenanzas Municipales. Lo por él resuelto es atribución única del Supremo Poder Ejecutivo, según el artículo 129 de las Ordenanzas Municipales citadas; 3.º—Que ninguna ley de caminos faculta á las Municipalidades para hacer revocaciones de nombramientos de Juntas Itinerarias, sin razones poderosas, y menos por mandato del inmediato Superior. Esa orden sólo puede darla el Supremo Poder Ejecutivo.

Por tanto, de conformidad con el artículo 28 de las Ordenanzas Municipales ya dichas; por unanimidad de votos se confirma la aprobación del detalle publicado en «La Gaceta» número 146 de 27 de Junio próximo pasado con las reformas hechas por la facultad, que para hacerlas la ley da á este Cuerpo, las cuales han sido publicadas en «La Gaceta» del 4 del corriente mes. La Municipalidad tiene el sentimiento de no obedecer la disposición del señor Gobernador por no tener ningún fundamento legal y desea que se atienda más á la documentación que á informes parciales.»

En qué pararán esos arranques varoniles de la Municipalidad ateniense? En algún sermón bien endilgado de parte del Gobernador y en que las cosas volverán á su viejo lugar después de dimes y diretes, bríos y resfriados; pero á pesar de todo, nos entusiasma la actitud de los señores del Municipio de Atenas, que muestra que Costa Rica tiene madera de la que se pueden sacar los futuros miembros de las municipalidades autónomas.

L. R.

En desagravio de la raza latina

(Conclusión)

De suerte, pues, que deduciendo los ocho franceses y un español que aquí figuran, ningún otro hombre notable han dado las naciones de la raza latina, según el peregrino criterio del escritor del «Herald», quien saca casi toda la lista de tres países únicamente á saber, de Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos.

¿Qué dirá Italia al ver esa lista, donde no figura ni uno solo de sus hijos? Italia, que es la tierra privilegiada del génio, la patria de los grandes maestros del Arte, que puede, con justicia incorporar entre los más renombrados artistas, á Canova, Rossini, Bellini, Donizetti y Verdi: entre los hombres de ciencias y letras, á Volta, Secchi, Cantú, Manzoni, Leopardi y Silvio Pellico; y sobre todo, poner allí, entre los más sabios y eminentes políticos del siglo XIX, al gran pontífice León XIII, que es gloria universal, á quien admiran y acatan, no sólo las naciones católicas, sino también las protestantes y hasta los países infieles del Oriente.

¿Y qué dirá la misma Francia, más favorecida en la lista sajona de que hablamos, al ver allí personajes de menor renombre y trascendencia que Arago, Leverrier, Lesseps, Chataubriand, Lamartine, Musset, Talma, Michelet y tantos otros de su espléndida falange de hombres ilustres?

Y España, de quien no se han acordado sino para mencionar á su insigne pintor Fortuny, sin duda por no llevar apellido español, pasando por alto á los altos personajes de su moderna vida intelectual, como Balmes, Quintana, Moratín, Espronceda, Zorrilla y Castelar, uno de los oradores más brillantes de la época contemporánea?

De Rusia no se acordó el escritor del «Herald» ni para mencionar, siquiera por cortesía, á su gran poeta Puschkin, ni á Totlebeno, el héroe de la defensa de Sebastopol.

Hemos dejado para lo último lo más sorprendente de esta lista hecha por un americano. No aparece en ella el nombre de Simón Bolívar, ni tampoco el de José de Sanmartín, que son los más ilustres Capitanes del Nuevo Mundo en el Siglo XIX!

Con respecto á Bolívar, la verdad sea dicha, su gloria es tanta y tan singular, que no sólo debe él figurar á la cabeza de los cinco grandes Capitanes del último siglo que menciona el «Herald», sino también entre los que se escojan en la historia de todos los siglos; pues en Bolívar hallamos el genio de Alejandro, la rapidez estratégica de Aníbal, el raro desprendimiento de Epaminondas y el continuo batallar de Carlo Magno. En su testamento político legó á la posteridad lo que ningún otro ha legado: cinco Repúblicas que se conocen en el mundo con los nombres de Venezuela, Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia, naciones libres y soberanas que él fundó sobre el campo de cuatrocientos setenta y dos combates!

Parece que el escritor del «Herald» ha escogido los hombres notables de su lista mirando al través de un binóculo de teatro, que no le ha permitido ver sino los que se hallan dentro del círculo de la familia, esto es, de la raza; y demás estará advertirle que el mundo es muy grande, y que para echarle siquiera una ojeada, se necesita de un buen antejo de larga vista.

El «Herald» estaría en lo justo si

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRÓN Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crepón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa, Juegos de lotería, ajedrez y damas, Cajas de lápices, Libretas de apuntes, Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

EL Restaurante Central

DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago; basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.



Unicos agentes
en San José
W. Steinworth & Hno.

Nigro & Peris

Har abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.ª Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estremo, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO

receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnifico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA—Colocación y composición de caños y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de caños de molitura de cualquier forma; colocación y composición de limas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTERIA—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA—Se arreglan coches, carretones, ruedas se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea grande ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde, para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el articulo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La famosa CAL «grasa é hidrónica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á \$ 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

CACAO COLOMBIANO calidad superior Puros «FLOR FINA»

OVIDIO GILL

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA WILSON SCOTIA

de los Sres. Pagés y Cañas

y pureza puede desearse; á esas cualidades que la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

Extranjero

AGOSTO 14

ALEMANIA

El 12 zarpó de Kiel el vapor «Ganss» llevando la expedición que va á las regiones antárticas. Es jefe de ella el profesor Ehrlich von Drygalski. Lo acompañan el doctor Ernesto von Hoeffen de Kiel, el profesor Hans Gazart de Munich, Emilio Phielippe de Breslau y el profesor Federico Bolingnaire de Lauffer.

La base de operaciones se establecerá en Kerguelen, de cuyo punto el profesor Drygalski saldrá con dirección al polo Sur. Si en el mes de junio de 1904 no se ha sabido nada de la expedición, se despachará otra á buscarla.

FRANCIA

Notician de Troyes que el once en la tarde estalló una bomba de dinamita cerca del altar de la iglesia de Saint Mizier. La explosión causó considerable daño, rompiendo ventanas que fueron construidas en el Siglo XIII. Se ha arrestado un español por sospecha de haber sido el autor del crimen. El once un incendio en la calle Miffoden, en el Havre, destruyó propiedades por valor de doce millones de francos.

Toda la prensa comentó la vida política de Crispi. Todos los diarios deploran la enemistad que animó á Crispi contra Francia. «Le Soleil», «La République» y «Le Figaro» confiesan que esa enemistad resultó de su ardiente patriotismo. «Le Matin» llama al ilustre muerto aventurero político. Todos convienen en que ha desaparecido un enemigo de la Francia.

ESTADOS UNIDOS

Llegó el yate «Erin» de Sir Thomas Lipton remolcando el «Shamrock 2.º»

PERÚ

Se casó Hortensia, la hija del Presidente Romaña, con el doctor Heliodoro Romero. A bordo del crucero francés «Protect» se efectuó la ceremonia de condecorar al doctor Flores con la Legión de Honor.

ARGENTINA

Han sido nombrados delegados al Congreso Pan-Americano, el doctor Antonio Bormenno, el doctor Lorenzo Anaban y el señor García Merou, actual ministro en Washington.

TURQUÍA

Gracias á la actitud firme que adoptó el ministro francés, señor Costance, en la conferencia que tuvo el viernes con el Sultán, la situación se ha aclarado y las dificultades están casi arregladas. La empresa francesa del Suelle continuará gozando de todos los privilegios que le garantiza la concesión que le hizo la Puerta.

ITALIA

Cuando avisaron al Papa la muerte de Crispi, dijo: es evidente que la Providencia ha decretado que yo seré el último de mi generación, pues Crispi era enemigo valiente. Enseguida se arrodilló á rezar por el descanso del alma del enemigo muerto.

Crónica

«El País» se complace en enviar su respetuoso

saludo de bienvenida al señor don Ernesto O. Palacio, literato colombiano, quién, según se afirma, viene á establecerse en Costa Rica, tomándola como puerto en esa vida agitadísima de la política y de la revuelta que aquejan á su patria. Sea bienvenido el distinguido huésped.

Es preciso el sacrificio.

La Junta de Educación de San José necesita del auxilio inmediato de las personas que se encuentren en aptitud de hacer un sacrificio. Son muchas y cuantiosas las obligaciones que pesan sobre ella, y sus fondos no alcanzan á cubrir las necesidades diarias de la instrucción; el Gobierno no puede ayudarla; el Municipio tampoco; es preciso que lo hagan los buenos ciudadanos, como lo han hecho ya doce distinguidas personas de esta capital, entre las cuales se han reunido ₡ 6,225.

Es curioso y algo más.

De las doce personas que han contribuído con ₡ 6,225 para sacar de apuros á la Junta de Educación, diez son extranjeros, dos costarricenses!

Ya lo saben los señores

que quieran localidades para el concierto del domingo, hay que enviar por ellas á la casa de don Miguel Narciso Esquivel, por que, para evitar disgustos y compromisos, las organizadoras de la velada no han remitido ni apartado nada para nadie. Con que no quejarse después si se llega tarde!

Mil gracias, colega!

«La Prensa Libre» hace el honor de la reproducción á dos sueltos de la crónica nuestra, acerca de engaños á los compradores de víveres y leñas. Mucho se lo agradecemos.

Hoy vimos ya en la calle

por completo restablecido, á nuestro querido amigo y compañero don Roberto Brenes Mesén. Nos felicitamos con él de su triunfo sobre la penosa enfermedad que lo tuvo tan mal hace algunos días.

Ya va mucho mejor

el licenciado don Manuel Fernández Bolandi, Juez 2.º Civil, de la enfermedad que lo atropelló. Mucho nos complace la noticia.

Felicitemos al colega

«El Progreso», por su idem. Se ha echado á pantalón largo, que le sienta muy bien: su lectura siempre fué buena, sus ideales sanos, el tamaño no estaba de acuerdo con su empuje. Le deseamos larga y fructuosa vida.

El Tranvía al Mojón

será inaugurado el domingo. Con tal motivo los vecinos del barrio se preparan para celebrar tan fausto suceso. Muy digno es ese laborioso vecindario de recibir el adelanto que le proporciona la empresa y del que derivará abundantes frutos. Nuestra enhorabuena!

La señorita Virginia Carazo

se encuentra gravemente enferma. De la Secretaría de la Corte Suprema

dependencia ordena á las oficinas de su José, Cartecia de las provincias de San el día último, Heredia y Alajuela, que cuento de uno de este mes hagan un relevamiento de los giros de depósitos judiciales que existen en esa fecha y que envíen un conctan en esa fecha y que envíen un conctan exacto de ellos.

Hay entrecimiento exacto de ellos. esos giros, algunos por

sumas respetables que tienen más de veinte años de fecha. No sería malo que la Corte, una vez recibido el conocimiento que pide, publique una lista de los giros que tengan más de cinco años de fecha; así los interesados podrían recojer sus valores, previos los pasos necesarios.

Hermosos cuadros

para adorno, con buena pintura sobre madera y ladrillo, acaba de recibir la librería de la señora viuda de Lines, en donde se venden relativamente baratos.

A negocios de consideración

irán á los Estados Unidos los señores don José Cabezas y don Alberto Villaseñor. Les deseamos buenos resultados para su empresa.

Vaya con fortuna

y vuelva pronto. Nuestro distinguido amigo y colaborador literario don Máximo Soto Hall ha partido para Guatemala. No sabemos si se verá precisado á permanecer por mucho tiempo en aquella República. Sepa el amigo que «El País» siempre recibirá con gusto sus producciones.

Puntarenas.

El que la presente escribe no puede ni debe pasar sin réplica la gacetilla que sobre aquel puerto escribe el colega de «El Día», pero creyendo que aquel ha cometido un error involuntario, que inmediatamente rectificará, antes de reclamar, como hijo de aquel lugar, espero que se aclare lo que se dice sobre Puntarenas, lugar que no es villa, en el cual no han habido fiestas y menos de las que se describen por el colega así:

«Pasaron las fiestas cívicas de Puntarenas sin que hubiera desgracia que lamentar, sólo con «bochinchas» de poca significación. Dichas fiestas se han celebrado apesar de la espantosa crisis, como en años anteriores. Nos comunican que ahora no quedan más que algunos desocupados recorriendo las calles de aquella villa y haciendo bulla con latas de canfn.»—(Comunicada.)

Crisis.

Leche caliente á tres vasos por 25 centavos, en casa de doña María Luisa Esquivel, frente al Seminario. Todos los días de 6 y media á 8 de la mañana.

Pérdida.

En la tarde del lunes se extravió un prendedor de oro, incrustado de diamantes. La persona que lo haya encontrado y se sirva devolverlo á la Zapatería Española, recibirá buena gratificación.

Se vende

Un Cocheito pequeño, una Volanta y un caballo de tiro.

Entenderse con Mariano Durán.

Una gratificación

daré á la persona que me presente ó indique el paradero de un riflesito de salón que en la semana pasada perdí en la Calle de la Estación ó en los alrededores de ésta.

JOSÉ DURÁN.

Agosto, 14 de 1901.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

testase en la lista de los cincuenta á los nueve personajes de la raza latina que en ella figuran, y en su lugar pudiese á los siguientes:

Daniel O'Connell, irlandés, tenaz defensor de la independencia de su pobre patria.

James Monroe, yanqui, autor del principio de la autonomía de América, tan mal entendida por sus compatriotas,

James Watt, escocés, inventor de la máquina de vapor aplicable á cualquiera industria.

Miss Priscilla Wakefield, inglesa, fundadora de las cajas de ahorros.

Jorge Stephenson, inglés, inventor de las locomotoras de vapor.

Roberto Fultón, yankee, que echó al agua el primer buque de vapor.

Morse, yankee, inventor del sistema de telegrafía adoptado universalmente.

Graham Bell, yankee, inventor del teléfono y del fonógrafo;

Thomas Edison, yanqui, inventor del fonógrafo y primer electricista del siglo.

Hecha esta lógica alteración, debe ponerse á la consabida lista el título que verdaderamente le cuadra, ó sea: «Los cincuenta Yankees, Ingleses y Alemanes más notables del siglo XIX,» lista importante, no lo dudamos, porque suministrará datos al autor que, sin preocupaciones de raza y con perfecto conocimiento de la historia contemporánea, señale con criterio imparcial y espíritu cosmopolita, «Los cincuenta hombres más notables del siglo XIX»; y entonces verá el «Herald» con qué número de celebridades de primer orden puede contribuir la raza latina para formar ese brillante catálogo.

TULIO FEBRES CORDERO.

ECOS UNIVERSALES

A través de la prensa

Cuando una mujer enviuda en Sumatra, Indias Holandesas, inmediatamente planta la interesada un poste delante de su casa, en el que iza una bandera.

Mientras el país á la viuda contraer nuevas nocias; pero al primer girón, no importa cuán leve sea, queda autorizada a poner á un lado sus tocas y aceptar la primera proposición que se presente.

La lengua, dice un médico, es el espejo de la salud. En ella cualquiera puede ver diariamente el estado en que se encuentra.

La lengua sana es gruesa: es excesivamente móvil y tiene el mismo color en toda su superficie sin erosiones ni manchones rojos.

El verdadero color es un rosa pálido, casi lo mismo, vale para comparación, que aquel, que se observa en la lengua de un perro sano.

Nadie puede estar en condiciones de salud si la lengua está demasiado pálida, gruesa, si los bordes no son lisos, está blanca ó áspera.

No es indicio muy satisfactorio de salud una lengua gruesa, blanca, trémula.

El color gris se relaciona con el hígado.

Vamos á «La Palma»! CONFITERÍA A «La Palma», pues!

PASTELERÍA Y CANTINA

LA PALMA

En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 á 11, se servirán: Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes. * Sabido es que además no hay quien pueda competir con esta casa en el arreglo de festejos para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.